

Arcón de Clío

Biografías del movimiento Obrero Argentino. Documentos inéditos de Ricardo Falcón. Biografías de militantes del Club Vorwärts

Dando continuidad al trabajo que iniciamos en el número anterior de la Revista Cuadernos del Ciesal, hemos dedicado esta sección a la publicación de documentos inéditos que forman parte de las investigaciones iniciadas por Ricardo Falcón durante su exilio en Francia, junto a otros historiadores como Edgardo Bilsky Eduardo Bittloch, Bernardo Galitelli y con la dirección de Robert Paris. El objetivo era la elaboración de un Diccionario Biográfico del movimiento Obrero Latinoamericano, proyecto que Falcón retomó al regresar a la Argentina con la vuelta de la democracia, convocando a jóvenes historiadores de la Universidad Nacional de Rosario a participar de esta experiencia de investigación académica. La mayoría de estos documentos se encuentran incompletos, o expresan los primeros esbozos de biografías, abriendo, de esta manera, la posibilidad de continuar con las investigaciones y profundizarlas.

En esta ocasión hemos seleccionado algunas biografías pertenecientes a militantes socialistas que integraban el **Club Vorwärts** de Argentina, el cual constituye una de las primeras organizaciones del socialismo en nuestro país. Tenemos indicios de la existencia de esta agrupación en Argentina en los primeros años de la década del ochenta del siglo XIX, a partir de la iniciativa de un grupo de exiliados alemanes comprometidos con los principios políticos de la socialdemocracia alemana. Sabemos y como se desprende de los datos biográficos de estos socialistas, los miembros del **Vorwärts** tuvieron una activa participación en el proceso de desarrollo de las primeras organizaciones obreras de Buenos Aires. Y los encontramos presentes en las actividades de organización de los actos del 1^a de Mayo de 1890, acontecimiento que marcó un punto de inflexión en el proceso de organización de los gremios y en la etapa inicial de las luchas de los trabajadores. Es interesante señalar, que a través de las actividades que se realizaban desde el **Club Vorwärts**, estos primeros militantes del socialismo local intentaron llevar adelante una articulación entre la actividad política y la sindical, desarrollando la militancia socialista al interior de los gremios. (Falcón, 1984, pp. 95).

El conjunto de biografías que hemos seleccionado se encuentran firmadas por Eduardo Bittloch y se puede advertir que algunas de ellas están corregidas y aumentadas por Ricardo Falcón en el trabajo posterior realizado en Argentina.

María Alejandra Monserrat
Directora del CIESAL/UNR